

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

11-1-1986

Informations spiritanes Numéro 64

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1986). Informations spiritanes Numéro 64. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/67>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Novembre-Décembre 1986

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

Le nouveau Conseil général

Le nouveau Conseil général a commencé son travail, mais il a été très éprouvé, dès le début, par le décès du Secrétaire général, et par celui du père du Supérieur général.

Les membres de l'ancien et du nouveau Conseil général se sont retrouvés à la Maison généralice le 15 septembre, pour une réunion commune de huit jours de passation de consignes. Puis le nouveau Conseil a commencé ses propres sessions, à la fois pour permettre à ses membres de se connaître le plus tôt possible et pour traiter des affaires les plus urgentes. Le 6 octobre, ils sont allés à Ariccia, près de Rome, pour la retraite annuelle, mais le jour suivant le P. Haas apprenait la mort de son père et devait partir pour l'Alsace. Le 9 octobre au matin, le Secrétaire général, le P. Bert Noonan, qui faisait la retraite avec le Conseil, était trouvé mort dans son lit, victime d'une crise cardiaque pendant son sommeil. De ce fait, la retraite s'est trouvée interrompue, et une partie des membres du Conseil a rejoint Rome pour la préparation des obsèques. La messe des funérailles a été célébrée à la chapelle de la Maison généralice le 10 octobre au soir; elle était présidée par le P. Michaël Doyle, premier Assistant, en l'absence du P. Haas, qui présidait le même jour l'enterrement de son père en France. Trente prêtres participaient à la concélébration, les confrères du Séminaire Français s'étant joints notamment à la Communauté; de nombreuses religieuses des couvents voisins, ainsi que des laïcs, étaient également présents. L'homélie a été donnée par le P. Joseph de Boer, en tant que membre de l'ancien Conseil, avec lequel le P. Noonan avait travaillé de façon très étroite. L'Assemblée a prié également pour le père du Supérieur général et pour le Frère Pantaléon Deneke, qui était décédé en Allemagne le même jour que le P. Noonan, et avait travaillé pendant 58 ans au Séminaire Français de Rome. Le corps du P. Noonan a été ensuite rapatrié en Angleterre, où il a été enterré près de Bickley le 21 octobre: le P. Denis Wiehe a représenté la Maison généralice et présidé la messe. La vieille maman de Bert, âgée de 80 ans, Mme Lucy Noonan, était présente. Elle avait fait une des lectures, lors de la messe qui avait eu lieu, le jour avant, sous la présidence du P. Provincial, le P. Tom Friery.

Le Père de Boer, Econome général

Le 8^e membre du Conseil général, l'Econome général, n'est pas élu par le Chapitre général, mais par le Conseil, après consultation des Supérieurs majeurs. Les Supérieurs majeurs qui étaient au Chapitre avaient alors été consultés; les autres ont pu donner entre temps leur opinion par lettre. Il y a eu pratiquement l'unanimité pour l'Econome général sortant, le P. Jo. de Boer, dont le rapport financier a été très apprécié par les capitulants; et il a été reconduit pour six ans par le Conseil du 25 novembre.



P. Joseph de Boer

Le P. de Boer, 59 ans, qui a deux autres frères dans la Congrégation, est né le 12 août 1927 à Haarlemmermeer en Hollande; il a fait profession le



L'Equipe généralice à Chevilly: PP. Nicolas, Wiehe, Okoye, Haas, Doyle, Gonçalves, Marzinkowski.

5 septembre 1949 à Gennepe et a été ordonné le 18 juillet 1954 à Gemert. Il est d'abord parti en Angola, où il a exercé un ministère paroissial à Libolo (1955-1960). Il a alors été affecté à Bagamoyo, en Tanzanie, où il devait travailler à Lukanga (1961-63) et Msongozi (1963-70), avant d'être nommé Supérieur du District. Après neuf années de supériorat du District de Bagamoyo, il est venu à la Maison généralice comme responsable financier pour les Fondations, et il était nommé Econome général depuis le 1^{er} septembre 1980.

Responsabilités des Assistants généraux

Voici les responsabilités qui ont été attribuées à chacun des Assistants généraux. En italiques, les responsabilités exercées au sein du Conseil; les autres étant les secteurs géographiques dont chaque Assistant sera le correspondant:

P. Michaël Doyle:

Recherche et Planning; Nouvelles formes d'appartenance; Irlande; USA/E, USA/O, Trans-Canada, Porto Rico, Trinidad; Australie, Papouasie Nouvelle Guinée.

P. James Okoye:

Formation; Fondations; Nigeria, Makurdi, Kwara-Benue; Sierra Leone, Gambie, Ghana, FAO, Kenya, Kilimanjaro, Bagamoyo, Ethiopie, Malawi, Zambie, Zimbabwe, FAE.

P. Manuel Gonçalves:

Organisation et Administration; Constitutions; Vie religieuse; Portugal, Espagne; Angola, Cap Vert. Avec le P. Marzinkowski: Brésil (sauf Téfé) et Paraguay.

P. Denis Wiehe:

Fondations; Lettres aux Supérieurs majeurs; Animation missionnaire; Angleterre; Canada; Pakistan; Madagascar, Réunion, Maurice, F.O.I.

P. François Nicolas:

Formation; Constitutions; Vie religieuse; France, Suisse, Pologne, Séminaire français; Saint Pierre et Miquelon, Haïti,

La mort du Secrétaire général



Le Père Herbert Noonan

Le P. Herbert Noonan, qui est mort le 9 octobre pendant qu'il était en retraite avec le Conseil général, est né à Burnley (Lancashire), en Angleterre, le 14 octobre 1931; il était donc à cinq jours de son 55^{ème} anniversaire. Il a fait son noviciat en France avec sa profession à Cellule, le 8 septembre 1950, et il a été ordonné à Upton Hall le 30 octobre 1955. Après avoir obtenu une licence de français à l'université de Glasgow, il est parti dans le diocèse de Makurdi, au Nigeria, en 1962 et a travaillé à Adikpo, où il devait être nommé en 1967 directeur du collège secondaire de St André. En 1970 il était rappelé en Angleterre pour exercer la fonction de directeur puis de supérieur du petit scolasticat de Castlehead. En 1981-1982 il est devenu assistant du maître des novices au noviciat de la Fondation de l'Afrique de l'Ouest, à Bwiam en Gambie, et de 1982 à 1985 il a été supérieur de Helmshore et directeur de l'équipe des vocations en Angleterre. En septembre 1985 il arrivait à Rome pour prendre en mains le Secrétariat général à la suite du P. Ted Holmes. Bert sera très regretté au généralat car, en plus de son efficacité dans le travail, c'était un confrère très agréable. Comme le P. de Boer l'a dit dans son homélie lors de la messe de funérailles à Rome: «cher Bert, c'était un plaisir de vous connaître, d'être avec vous, de travailler avec vous. . . Nous gardons précieusement dans nos cœurs le souvenir de votre gentillesse, de votre personnalité chaleureuse et de votre exemple de vie religieuse».

Martinique, Guadeloupe, Guyane; Algérie, Sénégal, Mauritanie, Guinée.

P. Peter Marzinkowski:

Justice et Paix; Information et Documentation; Animation missionnaire; Allemagne; Congo, Bangui, Yaoundé, Est-Cameroun, Gabon, Zaïre, FAC. Avec le P. Gonçalves: Brésil (sauf Téfé) et Paraguay.

P. Joseph de Boer:

Relations avec la Communauté de la Maison généralice. Hollande, Belgique; Afrique du Sud; Téfé.

Visites

Voici les dates des visites qui seront effectuées par les membres de l'équipe généralice d'ici la fin de février:

Le P. Haas sera absent du 1^{er} décembre au 15 janvier, pour étudier l'anglais aux Etats-Unis. Vers la fin de cette période il fera une visite en Haïti.

Le P. Doyle a été absent du 13 au 29 octobre pour participer au Chapitre des Etats-Unis Ouest et pour rendre une visite officielle aux trois groupes irlandais des Etats-

Unis. Il passera le mois de janvier à Paris pour étudier le français.

Les PP. Okoye et Marzinkowski sont allés au Cameroun du 2 au 18 novembre pour la rencontre des Supérieurs majeurs d'Afrique Centrale à Bertoua (10-14 nov.). Le P. Okoye passera le mois de décembre à Paris pour étudier le français, tandis que le P. Marzinkowski étudiera le portugais au Brésil pendant la même période.

Le P. Gonçalves sera au Portugal durant la seconde quinzaine de décembre, pour la rencontre des formateurs d'Europe (15-20 déc.)

Le P. Nicolas sera en Irlande en janvier pour étudier l'anglais et participera au Chapitre de la Guadeloupe du 1 au 7 février, avant de faire une courte visite en Guyane.

Le P. Wiehe est allé en Angleterre du 14 au 22 octobre pour l'enterrement du P. Noonan, et il passera le mois de janvier en Afrique de l'Est, où il participera au 1^{er} chapitre de la Fondation d'Afrique de l'Est, en Tanzanie.

Après leurs réunions de septembre-octobre, tous les membres du Conseil général se retrouveront à nouveau à Rome pour les sessions du Conseil, prévues pour les 18-22 novembre; 23 février-7 mars et 1^{er} mai-10 juin.

A Notre-Dame du Gard



Quelques photos prises au cours du Chapitre général ont été reproduites dans le dernier numéro des *Informations Spiritaines*. Deux d'entre elles ont été prises à La Neuville, où le Père Libermann et sa petite communauté vécurent de 1841 à 1847. Ce même jour, le Chapitre général poursuivit sa promenade-pèlerinage jusqu'à Notre-Dame du Gard, à 18 kms à

l'Ouest d'Amiens, qui fut la maison d'études de la Congrégation de 1846 à 1856. Le Père Libermann lui-même y vécut d'avril à novembre 1848. Il la quitta pour Paris, rue Lhomond, après la fusion de la Congrégation du Saint Cœur de Marie avec celle des Spiritains; il y retourna régulièrement par la suite; c'est là qu'il fut d'abord enseveli. A l'origine, Notre-Dame du Gard fut, au XII^{ème} siècle, une abbaye cistercienne; elle est aujourd'hui la Maison-Mère des Frères Auxiliaires du Clergé.



25^{ème} anniversaire du massacre de Kongolo

Le 1^{er} janvier 1986 sera le 25^{ème} anniversaire de la mort de 20 Spiritains, tués à Kongolo en 1962. Après l'indépendance, le 30 juin 1960, le Zaïre a vécu cinq années de guerre civile au cours desquelles 179 missionnaires catholiques et 30 missionnaires protestants furent tués. Les Spiritains ont été tués par des soldats «guizenguistes» qui s'emparèrent de Kongolo après le retrait des troupes katangaises de Moïse Tshombé. Ils furent emprisonnés de nuit, et le lendemain matin (le 1^{er} janvier 1962) furent battus devant les petits séminaristes puis fusillés à bout portant. Leurs corps furent jetés dans le fleuve Lualaba. De ce groupe, un seul réussit à s'échapper: le Père Jules Darmont, qui fut repoussé dans sa cellule par un soldat qui voulait le sauver. Parmi les Spiritains tués, le plus âgé était le Frère Bernolphus Heemskerck (61 ans); les autres étaient tous des prêtres, dont plus de la moitié avaient moins de 40 ans. (Le Père Koren dans son livre *Les Spiritains* raconte cet événement aux pages 477-482. Le rapport du Père Darmont se trouve dans le *Bulletin Général*, n° 701, du 9 février 1962).

La petite Province de Belgique (85 membres aujourd'hui) ne s'est jamais complètement relevée de la perte d'un si grand nombre de ses jeunes missionnaires. Des volontaires d'autres Provinces sont venus aider le District de Kongolo, qui compte aujourd'hui 32 Spiritains: 22 Belges, 3 Français, 3 Hollandais, 1 Suisse, 1 Canadien et 2 membres de la Fondation de l'Afrique de l'Est. Le Père Darmont, qui a maintenant 60 ans, travaille toujours dans ce District. Il est responsable de la mission de Katea, qui dessert 50 communautés chrétiennes. Le début de la Fondation du Zaïre est un signe d'espérance. Cette nouvelle Fondation, reconnue officiellement par le Conseil général du 7 avril de cette année, comprend une douzaine de jeunes au premier cycle. En Belgique, les missionnaires spiritains tombés à Kongolo – et tous les autres tombés ailleurs – ont leur nom inscrit sur les murs de la Chapelle-Mémorial de notre communauté de Gentinne. De nombreuses personnes la visitent chaque année; elle est aussi un centre d'animation missionnaire dans le pays.



Les vingt missionnaires spiritains exécutés à Kongolo, le 1^{er} janvier 1962 (avec âge et durée de présence au Zaïre).

Nouvelles

Décisions du Conseil général

Le Conseil général

- a approuvé, le 20 septembre, le remplacement du P. James Okoye (devenu membre du Conseil général), dans sa fonction de Provincial du **Nigeria**, par le P. Eugène UZUKWU, qui était jusqu'alors premier assistant de cette Province. Cette nomination est faite jusqu'au Chapitre de la Province du Nigeria, qui se tiendra en 1987.
- a approuvé, le 20 septembre, l'élection du P. Jacques GORDIJN comme Provincial de **Hollande**, pour un mandat de trois ans commençant le 20 septembre. (Le P. Siebren de Lange avait dû démissionner pour raison de santé, après quatre années comme Provincial et sept années dans l'Equipe Provinciale. L'Equipe comprend maintenant les PP. Jacques Gordijn, Jean Hogema, Clément van Kuijk et Frans Wijnen).
- a prolongé, le 24 septembre, le mandat du P. Albert CLAUS, comme Provincial d'**Allemagne**, du 7 février 1987 jusqu'au Chapitre provincial qui se tiendra en juin 1987.
- a confirmé, le 31 octobre, l'élection du P. Clément LACHOWSKY comme Provincial des **Etats-Unis Ouest**, pour un mandat de 3 ans à compter du 23 octobre.
- a confirmé, le 31 octobre, l'élection du P. Eamonn MANSFIELD, comme Supérieur du District de **Maurice** pour un mandat de trois ans à compter du 31 octobre. (Il avait été précédemment Supérieur du District de 1978 à 1984).

Le P. Timmermans au service des réfugiés

Le P. Frans Timmermans, Supérieur général pendant les douze dernières années, a été nommé Coordinateur de la

Pastorale des Réfugiés, pour la région Sud de l'Afrique; mais il ne prendra ses fonctions qu'en juillet, à la fin de son année d'études à Nimègue. La nomination a été faite en octobre par IMBISA, la Conférence inter-régionale des évêques du Sud de l'Afrique, qui comprend neuf pays, dont l'Afrique du Sud, l'Angola, le Mozambique et le Zimbabwe. Le Secrétaire général de IMBISA est à Harare, au Zimbabwe, et c'est à partir de cette ville que le Bureau des Réfugiés travaillera, sous la responsabilité des quatre évêques qui constituent la commission des réfugiés de IMBISA. Les réfugiés sont très nombreux dans la région à cause des guerres de guérilla comme celles d'Angola, de Namibie et du Mozambique, et la tâche du coordinateur pastoral sera particulièrement délicate. Il aura aussi bien à chercher des collaborateurs que des aides financières, et il accueillera très volontiers les volontaires qui voudraient s'associer à lui pour ce travail auprès des réfugiés.

Rencontre des Fondations africaines

Les supérieurs et les formateurs des Provinces et Fondations africaines se sont rencontrés à Saverne du 25 au 28 juin derniers. Onze des 18 participants se sont retrouvés quelques jours plus tard au Chapitre général. Voici les noms des participants: les PP. Vincent Ezeonyia (Maison généralice), James Okoye, Eugène Uzukwu et Francis Akwue (Nigeria), Bernard Duchêne et Benedito Roberto (Angola), Daniel Macha, Tom McDonald et Damas Mfoi (FAE), Joseph Wolenschnieder, René Tabard, Ferdinand Azégué et Benoît Diémé (FAC), John Hogan et Declan Dorr (FAO), Heinrich Kuckertz (FAS), Staf Leemans (Zaire), Patrick Hollande (Sénégal) et Fernando Coté (Kwara-Bénué). Les cinq maîtres des novices, dont quatre Africains, étaient présents. Plusieurs thèmes ont été abordés – les vocations, la formation, la mission, la coopération, l'inculturation – et des décisions pratiques ont été prises. Le Sénégal, qui était membre de la FAO, se rattachera désormais à la FAC. Il y aura trois centres de théologie: Enugu, Brazzaville et Nairobi. Les participants ont

demandé qu'un membre du Conseil général soit plus spécifiquement responsable des questions africaines. Ils ont nommé un comité de recherche sur l'inculturation (les PP. Damas Mfoi, René Tabard, Eugène Uzukwu et James Flynn): pendant le Chapitre général, ceux-ci ont rédigé un premier questionnaire abordant les questions de pauvreté, famille et communauté dans un contexte africain.

Kilimanjaro: L'avion de Mgr Durning s'écrase

Mgr Dennis Durning, du diocèse d'Arusha, trois autres Spiritains et une religieuse ont échappé à de sérieuses blessures lors d'un accident d'avion survenue le 10 août dernier. Leur petit avion, qui venait de décoller de la piste en terre battue de la mission de Kijungu (région Massaï de la Tanzanie du Nord), rencontra des vents contraires qui l'empêchèrent de prendre de l'altitude. Son train d'atterrissage se heurta aux arbres de la forêt et la queue entière fut arrachée. Le pilote, le P. Pat Patten, coupa le moteur pour éviter l'incendie et tout danger d'explosion. L'avion se posa sur le faite des arbres puis s'écrasa au sol sur l'extrémité d'une de ses ailes.

Mgr Durning s'en est sorti avec une côte fracturée, et le P. Colman Watkins, qui en septembre dernier a fêté son jubilé d'or sacerdotal, a subi une fracture de la clavicule. La religieuse-doctoresse, Sœur Geneviève, MMM, n'a eu aucune blessure et a pu porter les premiers soins aux blessés. Les PP. Patten et Egbert Durkin, autrefois missionnaire à Arusha et ancien Provincial d'Angleterre, n'ont pas été blessés non plus. Les habitants du village, qui avaient vu l'avion s'écraser, se sont précipités vers l'avion et ont aidé les missionnaires à revenir à pied jusqu'à Kijungu. Ce n'est que trois jours plus tard qu'ils ont pu être hospitalisés à Arusha, à 240 kms de Kijungu. L'avion de la mission est complètement détruit. C'est une perte considérable pour les malades des quelque vingt centres médicaux diocésains éparpillés sur 50.000 kms carrés du diocèse d'Arusha; c'était un outil indispensable au transport des médecins et des médicaments jusqu'aux centres médicaux, et au transfert des cas urgents à l'hôpital. On ne sait pas encore comment et quand cet avion sera remplacé.

Suisse

Le nouveau Conseil provincial comprend les membres suivants: les PP. Claude Etienne (Provincial), Lucien Pochon (assistant, animation missionnaire), Charles Berclaz (économiste), Paul Reymond (secrétaire, formation) et Philippe Buttet (représentant le Bouveret). Le Chapitre provincial du mois d'avril a décidé la fermeture de l'école du Bouveret, qui deviendra un centre d'animation missionnaire. Deux classes continuent à fonctionner cette année, mais aucun nouvel élève n'a été admis. C'est en 1936, il y a exactement 50 ans, que le Bouveret a ouvert ses portes comme école apostolique, et, au fil des années, un certain nombre de ses élèves sont entrés dans la Province de Suisse, mais aujourd'hui, comme dans beaucoup d'autres Provinces, l'investissement en personnel enseignant semble trop lourd. Par ailleurs, les vocations se déclarent actuellement à un âge plus élevé. Le Bouveret continuera son travail au service des vocations, mais d'une autre manière.

La Province de Suisse, et toute la Congrégation, a perdu un grand bienfaiteur avec la mort, le 20 octobre, du Dr Edgar Schorer, qui pendant toute sa vie s'était dévoué corps et âme pour les missions et leur soutien financier. (Son frère, Mgr Lujo Schorer, de la Propaganda Fide, est enterré au caveau spiritain de Rome.)

Introduction historique aux Constitutions

La question de l'introduction historique des Constitutions a été un des votes difficiles du Chapitre général. On a pris conscience de ce que l'histoire est toujours rédigée à partir d'un certain point de vue et qu'en ce sens, le point de vue de «l'hémisphère Sud» ne rejoignait pas nécessairement celui du «Nord». Tout en acceptant que soit rédigée une introduction à la *Règle de vie spiritaine*, le Chapitre a décidé,

à la suite d'un vote très serré, que cette introduction ne serait pas historique. Le P. John Daly ayant proposé que l'on imprime une introduction réalisée avec des extraits de la Règle de 1734 et des Règlements écrits en 1849 par Libermann, cette suggestion a également été rejetée. Cependant la Congrégation a une histoire et ces deux Règles en font partie.

L'absence d'une introduction historique pour notre nouvelle Règle est compensée par une nouvelle édition de ces deux Règles anciennes, avec une présentation de leur évolution par le rédacteur, le P. John Daly. Le P. François Nicolas a réalisé le commentaire de la Règle de Libermann. Ce livre, rédigé en anglais, a pour titre *Spiritain Wellsprings* et a été publié par le «Paraclete Press» à Dublin. Pour ceux qui étudieront notre nouvelle *Règle de vie spiritaine* ce document pourra servir de texte comparatif de référence. Le Père Timmermans avait dit à son sujet: «Je souhaite qu'il soit largement répandu dans la Congrégation. Je le recommande vivement à tous les Spiritains». On peut demander des exemplaires au P. Brian Gogan, Paraclete Press, 169 Booterstown Avenue, Co. Dublin, Irlande. Le prix est de 12,50 livres irlandaises, port non compris, mais il y a 20% de remise pour des commandes de plus de 20 exemplaires.

Allemagne

Le Père Josef Theodor Rath, de Knechtsteden, vient de publier le cinquième et dernier volume de son histoire de la Congrégation. Né en 1900 et donc âgé de 86 ans, le P. Rath a eu une «retraite» active, publiant le premier volume en 1972 et les volumes successifs en 1974, 1980, 1982 et 1986. Les cinq volumes ensemble totalisent 2.076 pages. Ils traitent des périodes suivantes: (1) 1703-1800; (2) 1800-1848; (3) Libermann, sa vie et son œuvre; (4) 1852-1896; (5) 1896-1980. Cette histoire importante de la Congrégation, en allemand, prend sa place à côté du livre du P. Henry Koren, *Les Spiritains* (1982), publié en anglais et en français.

Nos Jubilaires

65 ans de Profession:

25 mars : P. Heinrich POHLEN (Alto Juruá)

60 ans de Profession:

15 mars : F. Samuel DORSSERS (Hollande).

60 ans de Sacerdoce:

12 mars : P. Jean HIRLEMANN (France).

50 ans de Profession:

19 mars : FF. Inacio CAVALHEIRO (Portugal), Tomasz NARLOCH (Pologne), Eligius van DORST et Maximus SCHLAGHECKÉ (Hollande).

50 ans de Sacerdoce:

24 janv. : PP. Emile HAAS (Yaoundé) et Emmanuel MERCIER (Martinique).

2 févr. : P. Joseph P. LUCEY (USA/E).

27 mars : P. José FONSECA LOPES (Portugal).

Nos Défunts

9 oct. : P. Herbert NOONAN (Maison Gén.), 55 ans.

9 oct. : F. Pantaléon DENEKE (Allemagne), 89 ans.

9 oct. : P. Adolphe ALTENBACH (France), 82 ans.

15 oct. : P. Theodor BANGE (Brésil Sud), 70 ans.

17 oct. : P. Serge VERRETTE (Canada), 44 ans.

31 oct. : P. Edward F. DOOLEY (USA/E), 76 ans.

1 nov. : P. Joseph SUTTER (France), 89 ans.

13 nov. : P. William P. O'CONNOR (Kenya), 61 ans.

15 nov. : P. Thomas ROONEY (Makurdi), 62 ans.

17 nov. : P. James J. BEAGAN (USA/E), 67 ans.